15 de julio de 2025

REFLEXIONES PARA LA PLATAFORMA DE ACCIÓN LAUDATO SI'

Los objetivos Laudato si' que más nos han inspirado durante toda esta década han sido la de la respuesta al clamor de la Tierra y los de la Educación y Espiritualidad Ecológicas. El primero, porque consideramos que abrir la sensibilidad y la actitud crítica a la realidad del estado de amenaza al que se está sometiendo al planeta es un aporte importante. Se necesita conocer y empatizar con el planeta como hogar y como realidad co-creada para proponer cambios en otras esferas del conocimiento y acción humanas, tales como la economía o el cambio de estilos de vida.

Hemos encontrado muy acertado el comenzar la encíclica con un diagnóstico científico sobre el estado del planeta, utilizando los saberes de las diversas ciencias naturales que estudian la Tierra. Es el primer documento pontificio que utiliza instrumentalmente las ciencias empíricas en su análisis de la realidad que procura iluminar desde la revelación.

En efecto, después de décadas de un fecundo debate teórico sobre la relación entre fe y ciencias, se aplican los resultados científicos a un fenómeno concreto. Esto ha provocado numerosas líneas de trabajo.

Nuestro grupo, en particular, se abocó a la elaboración de un glosario de Ecología Integral, en el que se incorporan datos científicos junto con otras reflexiones provenientes de ciencias humanas, filosóficas y teológicas.

Por otra parte, junto a la incorporación de las ciencias, Laudato si' aprecia el aporte del movimiento "ciencia y religión" y describe algunas líneas de una iluminación bíblica sobre la cuestión ambiental. Con respecto a lo primero, no hemos podido sino alegrarnos de sus observaciones acerca del agregado para la comprensión de la situación ecológica al combinar e integrar la inteligibilidad científica con la religiosa.

Para la Fundación DeCyR ha sido muy importante, puesto que su trabajo, durante los últimos veinte años, ha sido precisamente el de generar un diálogo fecundo entre estos dos grandes modos de experimentar la realidad: el religioso y el científico.

Por otra parte, la encíclica practica un sucinto recorrido de teología bíblica sobre texto del Antiguo y del Nuevo Testamento que echan luz sobre el sentido profundo de crisis ambiental. Esto es significativo para la lectura cotidiana de la Biblia por los creyentes que nutren su espiritualidad con textos bíblicos y que son leídos con una dimensión ecológica, tal como orientaba, años atrás, el documento de la Pontificia Comisión Bíblica sobre: La lectura de la Biblia en la Iglesia (después de practicar una exégesis con el método histórico-crítico, el lector eclesial está habilitado para aproximaciones diversas, entre las cuales, por tanto, se puede integrar la ecológica). Pero también tiene valor para los estudios teológicos, orientando a las disciplinas sistemáticas a trabajar en la línea de la incorporación de la grave situación planetaria en el ámbito de sus reflexiones trinitarias, cristológicas, de teología de la creación y también, obviamente, en las áreas

FUNDACIÓN DECYR DIÁLOGO ENTRE CIENCIA Y RELIGIÓN

de teología moral, pastoral y espiritual. Para quienes trabajamos en teología de la creación, por ejemplo, este abordaje de la cuestión ambiental desde la Biblia, por parte de LS, ha sido alentador.

Precisamente, los objetivos de Educación y Espiritualidad Ecológica se entrelazan con lo anterior. Algunos de nosotros hemos incorporado temas de LS en nuestros planes de clases. En particular, por ejemplo, lo hemos incluido en un curso de formación de maestros, con buena repercusión. También lo hemos integrado en cursos de actualización docente, procurando no sólo despertar la conciencia ecológica para la enseñanza, sino también promover la relación de la misma con la vocación evangelizadora del docente católico. Asimismo, hemos hecho una experiencia de seminario para doctorandos, sobre el tema de ciencia y religión, en una universidad nacional, algo inédito en un país donde se ha excluido lo religioso de la esfera curricular universitaria pública. En dicho seminario, hemo incorporado una presentación de LS, algo que fue bien valorado por los alumnos. Finalmente, el tema educativo propuesto por LS ha sido incorporado en tres congresos latinoamericanos sobre ciencia y religión que ha organizado DeCyR y el Movimiento Laudato si' de Argentina.

Con respecto a la espiritualidad, el hecho de mencionar y desarrollar unas líneas de espiritualidad ecológica por parte de LS, ha promovido dos cosas: por una parte, superar la visión antropocéntrica de la espiritualidad y de la liturgia, que incluía una mirada prejuiciosamente crítica de todo atisbo de ampliación de la espiritualidad cristiana a dimensiones cósmicas. Por otra parte, el capítulo de espiritualidad ecológica está permitiendo formas y contenidos nuevos para la oración personal y litúrgica. En ese sentido, la Misa por la custodia de la creación favorecerá esta línea de espiritualidad en las comunidades eclesiales.